

dado la campana de la Vela á las 8 y media de la noche del día 21 de Abril de 1668 para que las mujeres y los niños corrieran despavoridos hacia fortalezas y templos y los frailes de S. Francisco se presentaran armados en la Plaza Nueva. (1) Los asesinatos en la *taha* de *Poqueira* (2) de escribanos y alguaciles de Ujijar y en Cádjar de Juan Hurtado, Diego de Herrera y 50 soldados, mas la tentativa de tomar la ciudad hecha por Farag que se retiró á Locrin, propagaron el espanto impidiendo las comunicaciones de Granada con los pueblos.

En aquellos momentos se colocó al frente de las hordas un joven que descendia en línea recta de los Omniadas, bautizado con el nombre de Fernando de Valor, cuyo interesante carácter describe Ginés Perez de Hita, y que unido con algunos livianos y su querida fué á ver sus parientes en Veznar deseoso de poner en limpio por medio de las armas la honra de su padre el regidor de Granada Don Antonio de Valor y Córdoba, librándole de la esclavitud.

La conducta generosa del nuevo caudillo, lo resuelto y firme de su carácter y el contar con el apoyo del Farag y su tío Zaguer, bastó para la prolongación de la guerra y las Alborachelas, (3) confines de Gibraltar y playas de Vera vieron que ondeaban los estardantes blancos y rojos de Aben Humeya, victoriosos de Diego de Quesada en Tablate y de su homónimo La Gasca en Adra.

Prudente el Marqués de Mondujar fortificó Granada y al mando de 2 000 infantes y

400 caballos que logra reforzar en Ubeda marcha hácia Tablate donde vence, Anacóz y al Rendati, conquista Poqueira, Jubiles (1), Paterna y valle Andaráx, ocupa el peñon de las Guájaras perdiendo á Luis Ponce de León, Gerónimo Padilla, Agustin Venegas, Gonzalo Oruña y Juan Velazquez Ronquillo, y por último regresa á la Hermosa del Pontiente (Al-Garb-Nath), desde la cual supo el disgusto que con él tenia Felipe II que entregaba el gobierno de Andalucía á D. Juan de Austria, á quien recibiera en Iznallor.

Mil proezas realizaron los moriscos en estos combates, pues el Xabá peleó heroicamente en Durcal contra Lorenzo de Avila y Gonzalo de Alcántara; las mujeres y niños defendian el peñon de las Guájaras, y el Zamar supo proteger por tres horas con solo su espada el cuerpo de una hija, de una hija de 23 años.—Tambien Aben-Humeya, el Delay y Zaguer que estaban cercados en Mecina logran fugarse y Aben-Abó sufre horrible mutilación, curada la cual regresó al lado de su jefe que sitiara á Berja con 10.000 berberiscos (2), ciudad defendida de un modo valiente por Barriónuevo, Rodrigo de Mora, don Juan y D. Francisco Fajardo.—Los Capitanes Cerezo y Vozmediano con el alférez malagueño Caraveo tomaron el peñon de Frigiliana donde murió D. Pedro de Padilla, en tanto que Aben-Humeya y el Mecebe conquistaran Oria, Cuevas y Serón haciendo prisionero á Diego de Mirones.—Entonces D. Juan de Austria expulsó los moriscos de Grana-

da y su vega y Fernando de Valor fué derrotado por don Garcia de Villarroel en Huecija y por el Marqués de Vélez en la patria de sus primos, vengando estos descalabros con las victorias del Padul, Orgiva y Cuevas de Vera en que pelean como leones, aunque son vencidos, Juan Chacón, Pedro de Vilches, Juan Chaves, Juan Chaves de Trujillo y D. Martín Pérez Arostegui.

(Se continuará)



CHISMOGRAFÍA.

¡¡¡La Dinamita!!! ¡horror!... ¡Ha salido *La Dinamita*!... ¡Caramba!... ¿Pero ustedes no sabian eso de *La Dinamita*?... Pues ella misma nos lo va á decir con la modestia característica de esta clase de explosivos.

«Señas particulares.—Chiquitita, pero muy remonona, con mucha sal y mucho aquel... Sin embargo de tan raras perfecciones, no crean ustedes que es tan inocente como parece, conforme se verá más adelante. «Se ruega al que se la encuentre, la trate con mucha consideración; no se arrepentirá, porque es muy agradecida; pero el que la reciba mal, que *tema sus tras*... ¡Corpo di Baccol!... ¿Conque esas tenemos, señora diminuta *Dinamita*? ¿Conque tan mal genio tiene usted?... ¡Caramba! ¡Caramba!... ¿Quien lo diría?...

La verdad es que *La Dinamita* es nombre que pasma á cualquiera. Si le hubieran puesto siquiera la *Lata.. de petróleo*..

**

Se encuentra en esta capital y empezará á actuar en breve en el Circo de Novedades la compañía ecuestre que dirige D. Secundino Feijóo.

Ya tenemos, pues, donde pasar las noches, viendo las vueltas y revueltas de los caballitos, los saltos mortales y las gracias de los *clowns*. Sobre todo nos vamos á divertir con el burro africano amaestrado...

Pues el burro amaestrado que trae el señor Feijóo, anda, si le dice: ¡arrel! y pára, si dice: ¡soó!

Almería.—Imp. de Cordero.

(1) V. Lafuente.—Historia de Granada, vol. IV.

(2) *Poqueira* estaba en la parte mas occidental de Almería y debió tener importancia, pues Ebu-Abdallah-ebu-Alamedzin escribió una Crónica de esta *taha*.

(3) Así llama las Alpujarras el Sr Simeonet en su "Descripción del reino de Granada."

(1) En Jubiles, refiere Lafuente, que fueron degolladas mil mujeres, porque tratando un soldado de abusar de una moral, su novio que iba disfrazado de mujer le dió muerte.

(2) Cuéntase que estos berberiscos llevaban coronas en las cabezas para indicar que perecerian mártires de su fé.